



Notas de Coyuntura

Nº

3

*Diagnóstico y estrategias para
las próximas elecciones de
alcaldes y gobernadores*

Julio, 2024



HORIZONTE
CIUDADANO

FRIEDRICH
EBERT
STIFTUNG

Horizonte Ciudadano es una fundación creada el año 2018 por la ex Presidenta Michelle Bachelet Jeria.

Notas de Coyuntura N° 3

© Fundación Horizonte Ciudadano y
Fundación Friedrich Ebert.

Santiago de Chile, junio de 2024.

Director

Eolo Díaz-Tendero

Comité Editorial

Eolo Díaz-Tendero

Pedro Güell

Hugo Rojas

Claudio Santis

María Paz Valdivieso

Diego Zurita

Tito Bofill

Diseño y diagramación

Cristina Grandón

Dirección

FHC | Capitán Fuentes 99, Ñuñoa

(Metro Monseñor Eyzaguirre), Santiago, Chile.

FES | Hernando de Aguirre 1320, Providencia,
Santiago, Chile.

Sitios Web

<https://www.horizonteciudadano.cl>

<https://chile.fes.de/>

Diagnóstico y estrategias para las próximas elecciones de alcaldes y gobernadores

Carlos Correa Bau¹

A partir de los resultados en las elecciones municipales de 2016 y 2021, en los plebiscitos de 2020, 2022 y 2023, las presidenciales de 2017 y 2021, en las elecciones de convencionales y consejeros constitucionales, y en las primarias de junio pasado, es posible identificar diez temas claves para enfrentar adecuadamente las elecciones de alcaldes y gobernadores en octubre de 2024.

1. Apoyo ciudadano del gobierno

Al momento de llevarse a cabo las dos últimas elecciones municipales, realizadas en 2016 y 2021, los gobiernos de Michelle Bachelet y de Sebastián Piñera contaban con un apoyo popular inferior al 20%. En ambos casos, los resultados electorales les fueron adversos. En cambio, el gobierno del presidente Gabriel Boric cuenta con un apoyo de más de un 30% de la ciudadanía, lo cual es auspicioso.

Los dos procesos electorales municipales anteriores fueron predictores de los resultados en la siguiente elección presidencial. Así, en diciembre de 2017 fue

electo Sebastián Piñera para un segundo mandato presidencial, y en diciembre de 2021 resultó electo Gabriel Boric.

2. Análisis de las elecciones municipales de 2021

Las elecciones municipales de 2021, al juntarse con la elección de los representantes en la Convención Constitucional, y en un clima político complejo desde el retorno a la democracia, sumado a las dificultades de la pandemia, fueron un desastre para los partidos de derecha. En efecto, la derecha perdió muchos municipios destacados: Maipú, Santiago, San Bernardo, Viña del Mar, Temuco, Rancagua, Ñuñoa, entre otros. Es muy difícil que esos magros resultados electorales de la derecha vuelvan a ocurrir en la elección municipal de 2024. Las elecciones municipales anteriores se llevaron a cabo en circunstancias excepcionales, por lo que no se pueden comparar con las próximas elecciones municipales.

Un aspecto importante de la última elección municipal consiste en los triunfos en comunas significativas por parte de

¹ Ingeniero Civil Industrial de la Universidad de Chile, Magister en Administración de Empresas de la Universidad de Chile y Tulane University. Director Ejecutivo de Qualiz.

una nueva generación política de izquierda, que poco después llegó a La Moneda y que hoy dirige al país. Los liderazgos de esta nueva generación serán sometidos a prueba en la próxima elección municipal.

3. Principales resultados de las primarias de 2024

En las primarias de junio de 2024 hubo más participación que en las primarias anteriores. Pero esa participación fue muy desigual en el territorio. Por ejemplo, hubo una baja participación en los municipios de Valparaíso, Paine, Talca, Linares, Providencia, San Fernando, entre otras ciudades en las que hubo menos del 4% de participación. En cambio, hubo comunas en las que se evidenció una alta participación, tal como sucedió en Guaitecas (35%), Portezuelo (34%) o Futrono (27%).

En seis primarias compitieron los dos grandes bloques. En cinco de ellas la oposición obtuvo más votos: Pucón, Futrono, La Florida, Puente Alto y Lo Barnechea. En cambio, el oficialismo obtuvo más votos en Peñalolén.

El partido más votado en las últimas primarias fue el Partido Socialista, pero dispersó sus votos en comunas de menor tamaño y en sectores populares. En contraste, el Partido Comunista y el Frente Amplio tuvieron mejores resultados en zonas urbanas.

Una conclusión importante de este proceso es que las primarias se legitiman

como mecanismo de resolución y eso debe ser considerado en el largo plazo para las elecciones que vienen. La mayor participación en estas primarias, en comparación a la vez anterior, muestra que es un mecanismo cada vez más popular.

4. Cobertura noticiosa de las primarias de 2024

La cobertura de los medios fue desbalanceada a favor de la oposición. La principal razón de ello fueron las contiendas de La Florida y Puente Alto, que acapararon la mitad de la información noticiosa. Las primarias de la centroizquierda, en cambio, tuvieron menor espacio en los medios. Es importante, entonces, diseñar estrategias para asegurar una mayor cobertura noticiosa a favor de las candidaturas del oficialismo.

El día de las elecciones municipales es extremadamente importante tener un relato claro y una estrategia comunicacional que permita ganar el espacio de los medios, en especial los noticiarios. Algunas ideas pueden ser un adecuado despliegue de las candidaturas ganadoras, una preparación previa respecto a la dificultad de compararlo con la elección anterior, etc.

5. El efecto del voto obligatorio

En las elecciones del 2021 votaron 6.4 millones de personas, en un sistema de inscripción automática y voto voluntario. Dados los resultados de las elecciones y plebiscitos recientes en el país,

es posible estimar que en las próximas elecciones municipales voten más de 11 millones de personas.

El comportamiento electoral ha estado volátil ahora que el voto es obligatorio. El cambio al voto obligatorio ha provocado un aumento de la votación de jóvenes. Los votantes de edad media no han aumentado según lo previsto. Este último grupo estaría cada vez menos inclinado a votar por los candidatos de centroizquierda, por lo que es necesario diseñar estrategias político-electorales que contribuyan a revertir esa tendencia.

Es importante ver el efecto que podría tener el debate legislativo a propósito de las sanciones que se aplicarán a las personas que no concurran a votar en las próximas elecciones. Pudiera ser que el establecimiento de sanciones concretas se traduzca en incentivos para votar.

6. Motivaciones del electorado

En esta elección municipal los motivadores de las personas son distintos que en los casos de los plebiscitos relacionados con los procesos constituyentes y con las elecciones de representantes en la Convención Constitucional y en el Consejo Constitucional.

Diversos estudios muestran que las personas identifican a los alcaldes de sus comunas y, por tanto, los electores evalúan la gestión edilicia con mayores elementos de análisis en comparación a lo que sucede en otro tipo de elecciones.

También a nivel nacional los alcaldes con mayor presencia en los medios de comunicación suelen ser reconocidos por su desempeño, y en especial si logran buenos resultados en ámbitos sensibles como la recuperación de espacios, la prevención de la delincuencia, etc.

7. Estrategia para la elección de gobernadores

La agudeza en la disputa interna de la derecha perfectamente se puede transformar en agudeza en contra del oficialismo. El escenario óptimo para el oficialismo es ponerse de acuerdo y apoyar a un único candidato en todas las regiones. Si bien es necesario ponerse de acuerdo y lograr pactos electorales, eso significa que todos los partidos requieran una candidatura a gobernación.

8. Impacto de la elección de concejales

La diferenciación de los partidos se va a dar en las elecciones a concejales. Considerando las características de dicho cotejo, los resultados van a ser una señal potente para lo que podría suceder en las próximas elecciones presidencial y parlamentarias, pues mostrará el real peso de cada partido en contexto de voto obligatorio.

9. Variables claves para las elecciones municipales de 2024

Hay variables importantes a observar en las elecciones de octubre de 2024. Un

primer factor que considerar corresponde al número de candidaturas independientes que se inscriban para competir en las próximas elecciones municipales. A nivel nacional hay más de 100 alcaldes independientes, y pueden ser decisivos en el conteo final. La mayoría de los actuales tiene más cercanía con el gobierno que con la oposición, por lo que es muy importante el rol que jueguen en estas elecciones.

Un segundo factor clave es el comportamiento de aquellos votantes que anulan o dejan en blanco su voto. La vez pasada los votos blancos y nulos fueron el 22% de los votos. Ese comportamiento puede ser decisivo en elecciones apretadas.

En tercer lugar, en el caso de las elecciones de gobernadores, los independientes fueron importantes para condicionar los resultados, y afectaron principalmente a la derecha. Es importante ver ahora cómo ocurrirá dicho proceso. Por ejemplo, pudiera volver a suceder el fenómeno electoral que aconteció en la Región de Coquimbo, donde una candidata que estaba completamente fuera de los pactos políticos resultó electa.

10. Desafíos electorales para la centroizquierda

El gran desafío para la centroizquierda es mostrar que sus alcaldes son eficientes y que las medidas que han adoptado en los últimos años contribuyen a mejorar la vida de las y los vecinos.

También hay que desafiar la paradoja del punto de comparación. La elección anterior tenía una distorsión por haber sido al mismo tiempo la elección de los constituyentes. La opción “apruebo” obtuvo un triunfo contundente en 2020, y la derecha parecía ligada al “rechazo”. Por eso es importante relevar los triunfos que se logren tanto a nivel municipal, como a nivel de gobernadores, donde las expectativas son mucho mayores.

La coalición de centroizquierda ha logrado mostrar mejor coordinación para tener listas de unidad para las elecciones que vienen. En la derecha es muy probable que no tengan acuerdo total con el Partido Republicano, y tengan también candidatos independientes o cercanos al Partido Social Cristiano.

Hay 60 comunas grandes, pero 15 a 20 son comunas de opinión y que generan rating, donde se va a dirimir quién ganó la elección municipal. La televisión va a mostrar las grandes comunas. En ella se deben preparar relatos para los distintos escenarios y concentrarse en los apoyos donde haya posibilidades reales. Son importantes las comunas que se lograron arrebatarse a la derecha en la elección anterior y que están en este grupo; por ejemplo, Santiago, Ñuñoa o Viña del Mar.

Para ello, la coordinación de los partidos es de suma importancia, independiente del legítimo trabajo de cada uno a favor de sus candidatos. Dicha instancia

debe trabajar los mensajes comunicacionales para el día de la elección, crear un relato paraguas para las elecciones, y en especial transmitir gobernabilidad al país, anticipándose para las elecciones que se avecinan el 2025.

Fundación Friedrich Ebert en Chile

Responsable

Dr. Cäcilie Schildberg

Representante de FES-Chile



Fundación Horizonte Ciudadano

Responsable

Eolo Díaz-Tendero

Director Ejecutivo





HORIZONTE
CIUDADANO

FRIEDRICH
EBERT 
STIFTUNG